



INSTITUTO
DE ESTUDIOS JUDICIALES
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA
PROVINCIA DE BUENOS AIRES



Asociación
Judicial
Bonaerense

Política criminal en Argentina. Punitivismo selectivo y consecuencias sociales

Fundamentación

El problema delictivo y el funcionamiento del sistema penal son recurrentes temas de preocupación en la agenda política y en la propia población. En general, en el debate público se suceden distintos discursos que, con mayor y menor grado de rigor, abundan en explicaciones y recetas para resolver los problemas de seguridad, en las que las agencias del sistema penal aparecen con rol preponderante.

Por su parte, el Estado, a través de sus diferentes eslabones, lejos de ser neutral, lleva a cabo una política criminal que focaliza en algunas cuestiones y personas y omite otras. En ese sentido, el sistema de justicia penal representa un ámbito en donde se refleja el impacto de estas políticas públicas vinculadas al delito, tanto en lo referente al tipo de conductas que se persiguen con mayor efectividad como al grupo de personas más vulnerables a la acción punitiva.

En este curso reflexionaremos sobre algunos aspectos de la política criminal llevada a cabo en Argentina durante los últimos años. Como es imposible abarcar en su totalidad esta problemática tan vasta y compleja, se hará un recorte en algunas reflexiones generales sobre el punitivismo en Argentina, intentando focalizar en ciertos aspectos específicos que consideramos más relevantes para la discusión.

La actividad tiene por finalidad que, a partir de algunos conceptos básicos y una serie de datos ilustrativos, podamos debatir sobre el rol del sistema penal y el camino a seguir en materia de políticas públicas en la materia.

Docentes: Hernán Olaeta, Federico Eisenberg y Pablo Zapulla, Facultad de Derecho, Universidad de Buenos Aires.

Objetivos:

El curso permitirá a las y los trabajadores judiciales que participen:

- Conocer nociones básicas sobre política criminal en Argentina.
- Analizar algunos indicadores sobre punitivismo en Argentina



INSTITUTO
DE ESTUDIOS JUDICIALES
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA
PROVINCIA DE BUENOS AIRES



- Reflexionar sobre el rol del sistema penal en la implementación de políticas criminales y su impacto en la población.
- Debatir aspectos vinculados a la política criminal en materia de género y la implementación de la ley de estupefacientes en la justicia penal argentina.

Destinatarios de la capacitación:

Este curso está pensado especialmente para personas que trabajan y/o están interesadas en el campo de la Criminología y el Derecho Penal.

Contenidos mínimos:

1. La política criminal

El conocimiento del delito. Los estudios sobre criminalidad. Encuestas y delitos registrados por el sistema penal. Política policial, judicial y penitenciaria. Incidencia en la población.

2. Punitivismo en Argentina en las últimas décadas

Evolución en los índices de punitividad. La ley penal, los delitos registrados, las condenas y la población carcelaria.

3. Algunos ejes de análisis: Sistema penal. Género.

Funcionamiento de la Justicia penal y la Cárcel. Clientela penal. Perspectiva de género.

4. Algunos ejes de análisis: Ley de estupefacientes. Selectividad penal.

Ley de estupefacientes. Desfederalización. ¿Punitivismo selectivo?

Modalidad:

Habida cuenta del contexto pandémico y las medidas de aislamiento social, el curso se realizará en modo virtual. Se realizarán cuatro clases sincrónicas, por la plataforma Microsoft Teams con apoyo de recursos multimedia (videos, materiales bibliográficos, estudios y estadísticas) que tendrán una parte expositiva y otra de intercambio.

Asimismo, se brindará bibliografía de apoyo y se mantendrán intercambios con los y las participantes a fin de reflexionar en conjunto sobre los temas planteados.



Carga horaria:

El curso comprende un total de 8 horas reloj, distribuidas en 4 clases sincrónicas de 1 hora y media de duración y 2 horas dedicadas a lectura y a realizar la evaluación final.

Cronograma de contenidos actividades:

Fechas	Actividad / ámbito	Contenidos
05/08 17.30 a 19 hs.	CLASE 1 Microsoft TEAMS	La Política criminal. El conocimiento del delito. Los estudios sobre criminalidad. Encuestas y delitos registrados por el sistema penal. Política policial, judicial y penitenciaria. Incidencia en la población.
12/8 17.30 a 19 hs.	CLASE 2 Microsoft TEAMS	Punitivismo en Argentina. Evolución en los índices de punitividad. La ley penal, los delitos registrados, las condenas y la población carcelaria.
19/08 17.30 a 19 hs.	CLASE 3 Microsoft TEAMS	Algunos ejes de análisis: Sistema penal. Género Funcionamiento de la Justicia penal y la Cárcel. Clientela penal. Perspectiva de género.
26/08 17.30 a 19 hs.	CLASE 4 Microsoft TEAMS	Algunos ejes de análisis: Ley de estupefacientes. Selectividad penal. Ley de estupefacientes. Desfederalización. ¿Punitivismo selectivo?

Instancias evaluativas:

La evaluación será mediante un cuestionario cerrado tipo múltiple choice que dé cuenta de la reflexión generada en base a los temas vistos en curso y se realizará a través del Aula Virtual del Instituto de Estudios Judiciales. También se solicitará una evaluación final para que los y las participantes le harán al curso, comentando sus sugerencias sobre cuestiones a incorporar.

Bibliografía y material recomendado:

Ciafardini, M y Olaeta, H. (2020): *Punitivismo en Argentina. Un abordaje del sistema penal (2000-2016)*. SB.

Sozzo, M. (2016): "Postneoliberalismo y penalidad en América del sur", CLACSO:

http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/gt/20160404115404/Postneoliberalismo_penalidad.pdf